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Почетного гражданина  
города Валга Эсту Метс  
удостоили ратушной  
медали и титула
На торжественном концер-
те к 438-му дню города Валга в 
Валгаской Яановской церкви 
председатель волостного совета 
Лаури Друбинш и старейшина 
волости Моника Рогенбаум вру-
чили новому почетному граж-
данину Эсте Метс ратушную 
медаль и титул почетного граж-
данина. В этом году было пред-
ставлено всего две кандидатуры 
на звание почетного граждани-
на.

Удостоенную почетного 
титула Эсту Метс можно по праву 
назвать преданным музейным 
работником, вклад которой в 
дополнение и увековечивание 
исторического наследия города 
Валга и всей местной округи 
заслуживает внимания. «Как 
человек с образованием историка, 
Эста выстроила Валгаский музей 
и это по праву можно назвать 
делом ее жизни», — отмечает 
директор Валгаского военного 
музея Меэлис Киви, который 
представил кандидатуру Эсты 
Метс. «В развитии и истории 
формировании Валгаского 
военного музея опыт и знания 
Эсты Метс также были очень 

важны. Если 
нужно показать 
Валга гостям, 
то лучшего гида, 
чем Эста, найти 
сложно», — было 
указано в предложении ее 
кандидатуры.

Эста Метс, принимая титул 
и ратушную медаль, выразила 
благодарность за внимание и 
высокое признание: «В такой 
прекрасный для меня день я хочу 
с благодарностью вспомнить 
тех людей, которые помогли 
формированию меня такой, какая 
я есть сегодня. Прежде всего мои 
родители, мой отец — он ценил 
образование на протяжении 
всей жизни, образованность, ум, 
книги, и всегда поддерживал меня 
в школьные годы». Почетный 
гражданин поблагодарила 
также свою мать. «Мама имела 
невероятную трудоспособность и 
умела делать своими руками очень 
разные вещи. Она умела варить 
мыло, крыть крышу, ткать ткань. 
К сожалению, я не настолько 
деятельна...». 

Эста Метс сказала слова 
благодарности также своему 

первому учителю истории Карлу 
Нымме, о котором сама Эста в 
одном интервью сказала: «Уроки 
истории он давал так, что можно 
было забыть о еде. Несомненно, 
и он отчасти виновен в том, 
что сейчас я выбрала такую 
профессию». Эста вспоминает 
добрым словам и своего первого 
работодателя Александра Крулли, 
директора Мемориального музея 
Ф. Р. Крейцвальда в Выру. 

В 1994–2008 годах Эста Метс 
была директором Валгаского 
музея, начиная с 2009 года 

— педагогом и хранителем 
фондов ЦУ Валгаская 

п о с т о я н н а я 
э к с п о з и ц и я 

п а т р и о т и ч е с к о г о 
воспитания в 

Валгаском военном 
музее. 

Звание почетного 
гражданина города Валга — 

наивысшее признание города, 
и оно присваивается лицу в 

качестве знака уважения за особые 
заслуги перед городом Валга. 
Титул присуждается с 2005 года. 
Званию почетного гражданина 
сопутствует ратушная медаль 
и денежная премия, данные 
почетного гражданина заносятся 
в книгу почета города Валга. 

Ранее звания были удостоены 
17 человек: Айме Лыхмус, 
Пеэп Аудова, Линда Маркус, 
Викки Пеннонен, Юхан-Иван 
Маннинен, Лайне-Хельга Мянд, 
Уно Хейнла, Юло Мере, Меэлис 
Киви, Ааса Пыдер, Сирье Пясс, 
Галина Бабич, Рагнар Конд, Эрика 
Каша, Ленель Ранд, Раймонд Лутс 
и Айна Пяэро.

На торжественном концерте 
выступили молодые музыканты и 
учителя Валгаской музыкальной 
школы.

Конкурс идей привел ученицу школы Прийметса на прием к президенту
Ученица 9 «Б» класса Валгаской 
школы Прийметса Карина Ильин 
получила приглашение от прези-
дента республики на благодар-
ственное мероприятие по итогам 
конкурса сочинений и идей «Ка-
кую же Эстонию мы хотим ви-
деть?», которое прошло 1 июня в 
розовом саду Кадриорга.

В январе и феврале президент 
Алар Карис провел среди школь-
ников в возрасте 7–19 лет конкурс 
сочинений и идей на тему «Какую 
же Эстонию мы хотим видеть?». 
Авторы самых выдающихся сочи-
нений были приглашены на благо-
дарственное мероприятие в Кадри-
орг.

Карина Ильин пишет: Я рада, 
что смогла принять участие в про-
веденном в начале года президен-
том республики конкурсе идей 

«Какую же Эстонию мы хотим ви-
деть?». Я написала о том, что я чув-
ствую, наблюдая за происходящим 
в нашей стране, записала свои мыс-
ли, желания и мечты. Должна при-
знаться, что была очень удивлена, 
когда пару недель назад обнаружи-
ла в почтовом ящике приглашение 
на благодарственное мероприятие, 
которое прошло в Кадриорге, в ро-
зовом саду канцелярии президен-
та. Для мероприятия был выбран 
символичный день — День защиты 
детей. Мероприятие было очень 
душевным, все ощущали себя в 
приятной и открытой обстанов-
ке. Погода тоже была по-летнему 
теплой. Встречу приветственной 
речью открыл президент Алар Ка-
рис, этому последовало короткое 
музыкальное выступление и уго-
щение тортом. Собрались молодые 

люди с каждого уголка Эстонии, 
было очень интересно общаться 
и делиться идеями. Я познакоми-
лась со многими хорошими людь-
ми. Благодарственное мероприятие 
закончилось открытием уличной 
выставки в Кадриорге, где можно 
было прочесть мнения об Эстонии 
тех школьников, которые участво-
вали в конкурсе идей.

От этого дня у меня остались 
только хорошие впечатления — 
было действительно чудесно по-
нимать, что вокруг нас так много 
талантливых людей. Несмотря на 
относительно долгий путь, я очень 
рада, что смогла принять пригла-
шение. Я благодарю Валгаскую во-
лостную управу, которая органи-
зовала транспорт, чтобы я смогла 
удобно доехать до Таллинна и об-
ратно.Ученица 9 «Б» класса Валгаской школы Прийметса Карина Ильин/ Фото: Офис Президента
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Поздравляем июньских име-
нинников почтенного возраста!

100-й день рождения отмечает
Хильда Кульд

95-й день рождения отмечает
Надежда Волкова

94-й день рождения отмечает
Алефтина Лаусис

93-й день рождения отмечают
Элизабет Юхт

92-й день рождения отмечают
Николай Сяде
Клавдия Подуссова
Хельги Пыдра

91-й день рождения отмечает
Койдула Куусик
Аста-Эльвира Йыэсаар
Эльфриэда Кооритс
 
90-й день рождения отмечают
Хельги Муст

85-й день рождения отмечают
Эдуард Рейнард
Ийви Сэот
Маргарета Анна Рейткама
Лембит Леппик
Хельве Рейма
Зента Степанова
Лайли Олли
Энн Хурт
Эха Самойлова

80-й день рождения отмечают
Светлана Петухова
Олегс Рябковс
Велло Каар
Эха Ристолайнен
Людмила Моиссеенко
Линда Эльменд
Геннадий Никитин
Айме Ильвес
Ильга Гайда Аусекле
Юхан Корп
Лидия Бугаева
Линда Хайнсоо

Искренние поздравления!
Июльских и августовских юби-
ляров, которые по какой-то 
причине не хотят упоминания 
в газете, просим сообщить об 
этом не позднее 10 августа по 
тел.: 5193 5666 или по эл. по-
чте janeli.nielson@valga.ee.

Июльский номер «Валгаского 
вестника» не выйдет.

Женская гимназия (без спортзала), Валгаский музей, VaM F 39:42

Герб Валгамаа 1932, Riigi Teataja (1918-
1944), № 20, стр. 308

11 июня 1584 года польский ко-
роль Стефан Баторий даровал 
Валга грамоту об основании го-
рода и Рижское городское право. 
Этот день считается днем города 
Валга. Права города Валга утвер-
ждали разные правители, и на 
сегодняшний день город Валга 
считается центром волости Вал-
га. Городские права выдаются в 
мире до сих пор, и в этом году в 
честь 70-го года правления коро-
левы Великобритании Елизаве-
ты II городское право получили 
восемь населенных пунктов Со-
единенного Королевства, среди 
них первый упомянутый в пись-
менном виде в Британии и счита-
ющийся первой столицей город 
Колчестер.

100 лет назад в июне. 
С установлением границы начали 
действовать два отдельных прихо-
да св. Луки, один в эстонском Вал-
га и второй в Латвии. Теперь, когда 
пастор Й. Керг покинул латвий-
ский приход, решили объединить-
ся. Уже в Иванов день помощник 
пастора Вальтер Викс провел на 
кладбище св. Луки общую пропо-
ведь. Канцелярия прихода находи-
лась в доме во дворе Московской 
улицы 5 (сейчас пустой участок 
рядом с музыкальной школой по 
адресу Кеск 20).

Валгаский пивной завод приоб-
рел для вывоза продуктов грузо-
вик. Как известно, это первый гру-

зовик в Валга, который приобрели 
для использования в коммерческих 
целях.

14 июня в помещениях женской 
гимназии прошло собрание для 
учреждения Валгаского художе-
ственного общества. Устав был 
отправлен на регистрацию. Вместе 
пришли к выводу, что первой за-
дачей художественного общества 
станет учреждение в городе Валга 
музыкальной школы. Уже 9 сентя-
бря того же года школа приступила 
к работе под руководством Вальте-
ра Пеэрна вместе с семью учителя-
ми и 85 учениками. Преподавались 
такие специальности, как фортепи-
ано, скрипка и вокал. Изначально 
содержание музыкальной школы 
по большей части было на плечах 
художественного общества, лишь 
позднее получили поддержек от го-
рода Валга и правительства.

В конце июня городская управа 
решила продать дом почтового от-
деления на ул. Московская 22 (был 
уничтожен в 1944) за 1,3 млн марок 
главному почтовому управлению. 
После этого телефон и телеграф 
были установлены на нижнем эта-
же, чтобы они стали более доступ-
ными для людей. В то время в Валга 
работало два почтовых отделения: 
одно в центре города и второе на 
вокзале.

В конце июня совет решил, что 
городскую канализацию нужно 
полностью обновить. Для этого 
был утвержден план и было уста-

новлено, что использоваться будут 
только цементные трубы (до сих 
пор использовались деревянные 
трубы). Кроме того, совет решил, 
что нужно начать взимать налог 
на машины. С автомобилей начина-
ют брать 250 марок/л. с., с грузови-
ков 100 марок/л. с., а с мотоциклов 
— 400 марок в год.

365 лет назад в середине июне 
рядом с Валга прошло сражение 
Русско-шведской войны (1656–
1661), в котором шведские войска 
разгромили силы Московского 
царства. На выпущенной в 1796 
году карте картографа графа Люд-
вига Августа Меллина место сра-
жения указано примерно на месте 
нынешнего парка Ряни.

130 лет назад впервые [в газе-
те Postimees] было упомянуто, что 
Валга становится все более эстон-
ским городом. На самой длинной, 
Московской [Кеск] улице, из 42 до-
мов 18 принадлежит эстонцам, 5 — 
латышам, 2 — русским и другие — 
немцам. На Псковской [Вабадузе] 
улице из 30 домов (без флигелей) 19 
принадлежат эстонцам, 10 — латы-
шам, 1 — немцу и 1 — русскому. В 
так называемой «Русской деревне» 
(область улицы Тяхе) 20 домов при-
надлежат эстонцам, 16 — латышам, 
6 — русским и 1 — еврею. Рядом с 
Тартуской дорогой за исключени-
ем одного дома стоит целый ряд 
домов эстонцев, и даже в деревне 
Пуракюла эстонцев больше. Толь-
ко в округе кладбища св. Луки и на 
холме Путра (Пудру) больше латы-
шей. В принадлежащих немцам и 
латышам домах тоже живет много 
эстонцев и находятся эстонские ма-
газины.

115 лет назад 11 июня 1907 (по 
нов. ст.) Валгаский городской совет 
решил преобразовать женскую про-
гимназию в полноценную гимна-
зию, для этого в бюджете выделили 
13 265 рублей. Это можно с полным 
правом посчитать началом деятель-
ности Валгаской гимназии. До сих 
пор в Валга не было школ с правами 
гимназии.

110 лет назад газета Postimees 
считает нужным отметить, что в 
Валга на стройке дома Отлана (Лай 
19) работает два цыгана. В то вре-
мя то, что цыгане работают, было 
неслыханным делом.

95 лет назад на границе Эстонии 

и Латвии возникла неприятность 
из-за кур, которые переходят через 
границу и копаются на территории 
чужой страны. На это глава поли-
ции латвийской Валга г-н Бубул 
пообещал, что те куры, которые 
пройдут через границу после 27 мая, 
будут отстрелены. На это исправник 
латвийской Валга Осолинш пришел 
к комиссару Валгаской полиции 
Грюнбергу и консулу Стафенау и по-
просил прощения за тон чиновника.

90 лет назад Валгаский уезд на-
конец-то получил герб. В 1925 году 
было решено создать для каждого 
уезда свой герб. Первоначальные 
наброски гербов разработал исто-
рик Пауль Йохансен, который счи-
тал, что верхняя сторона щита герба 
Валгамаа должна быть серебряной, 
а нижняя — черной, со знакомой из 
народных песен и сказок трехцвет-
ной радугой. Цветами радуги, сим-
волизирующей объединяющий два 
народа мост, были красный, золотой 
и синий.

Валгаский уездный совет не был 
доволен гербом Йохансена и после 
долгих споров в марте 1931 года ут-
вердил эскиз герба местного инже-
нера Саара. В нем щит был разделен 
на четыре поля. На верхнем правом 
поле на белом фоне была золотая 
буква V, на верхнем левом поле на 
синем фоне было четыре золотых 
буквы, которые символизировали 
уезды, из которых сформировали 
Валгамаа. На нижнем правом поле 
на синем фоне был стог сена, на 
нижнем левом поле на белом фоне 
— изображение Креста Свободы. 
Герб окружал венок из дубовых 
веток, наверху были расположены 
скрещенные сабли.

Министерство внутренних 

Июньские истории из прошлого Валга

дел все же потребовало удалить 
Крест свободы, и окончательное 
изображение герба было приня-
то Валгаским уездным советом 15 
сентября 1931 года. К сожалению, 
случилась оплошность. 27 ноября 
1931 года уездная управа отправи-
ла в Riigi Teataja для публикации 
изображение герба уезда вместе с 
постановлением об использовании. 
Ждали долго, но герб и постановле-
ние все не выходили. Наконец вы-
яснилось, что письмо затерялось 
на почте, поэтому пришлось делать 
новые фотографии и отправить их 
снова. Постановление появилось в 
Riigi Teataja 4 марта 1932 года. Поэ-
тому можно считать, что с вступле-
ния в силу герба Валгамаа в этом 
году исполняется 90 лет.

Составил редактор valgalinn.ee 
Калев Хярк

При поддержке GreenDice библиотеки Валгаской 
волости получили новое ИТ-оборудование 
В один прекрасный июньский день ко-
манда Greendice проезжала по волости 
Валга, посещая здешние библиотеки. В 
результате во всех десяти библиотеках 
теперь есть обновленный компьютер-
ный парк, точнее — лучшая компью-
терная техника и более широкие воз-
можности как для работников, так и для 
пользователей.

В частности, центральная библиотека 
и филиалы библиотек Валга при 
поддержке новаторского предприятия 
GreenDice взамен физически и морально 
устаревшего ИТ-оборудования получили 
мощные компьютеры, мониторы и 
другие дополнительные приборы, 
например очень нужный в библиотеке 

проектор или камеру. Оборудование 
хоть и использованное, но качественное 
и прошло обслуживание. Речь идет не 
об единовременном проекте: GreenDice 
продолжит управлять оборудованием и 
при необходимости со временем приборы 
будут заменены.

Кто или что такое GreenDice? 
Для большинства это уже не требует 
объяснений, но в основном это 
новаторское предприятие, члены 
которого помогают создавать лучшие ИТ-
возможности для тех, у кого недостаточно 
средств, все же требует представления. 

GreenDice — это сообщество, которое 
направляет своих членов потреблять и 
покупать способствующие устойчивому 

развитию продукты, а также вносит 
свой вклад, чтобы научить работающих 
в организации людей беречь вещи. 
Принцип предприятия заключается 
в том, что благодаря кругообороту 
техники вместе мы в дальнейшем сможем 
уменьшить экологический след, поскольку 
компьютеры направляются на вторичное 
использование, и в дальнейшем это 
помогает людям или учреждениям, 
которые нуждаются именно в ИТ-
оборудовании.

Если вы также хотите внести вклад 
в сознательную культуру потребления 
компьютерной техники и входить в 
сообщество, то напишите: hello@green-
Dice.com. (здесь будет QR-код)
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Всегда неприятно получить новость 
об очередном росте цен или каком-то 
дополнительном обязательстве в рас-
порядке жизни. Для многих во время 
и так бешеного скачка цен неприят-
ным сюрпризом стал объявленный 
Valga Vesi AS рост цен на услуги водо-
снабжения с 1 июля 2022. 

В то же время я напоминаю, что дей-
ствующая сегодня для валгасцев цена 
на услуги водоснабжения и канализа-
ции не менялась уже больше семи лет, 
а цена некоторых присоединившихся к 
волости регионов еще старше. За этот 
период произошло много разных со-
бытий, которые в меньшей или боль-
шей степени повысили наши расходы в 
производстве, очистке, распределении 
и повторном сборе и очистке воды. По-
вышенные требования охраны окру-
жающей среды уже никак не позволяют 
свободно сливать нечистоты по склону 
горы в природу. Наверно, про объем 
роста цен на электроэнергию объяс-
нять никому не нужно, но это являет-
ся важнейшей исходной и для нашего 
производства.

При калькуляции цен на услуги во-
доснабжения в конце 2014 года в зоне 
обслуживания Valga Vesi AS были толь-
ко город Валга и волости ближайшей 
округи Тахева и Хуммули. Разговоры 
об объединении волостей были еще до-
статочно неоднозначными, и то, «кто с 
кем будет», тоже было неясно. По про-
шествии нескольких лет, точнее в 2018 
году, с формированием волости Валга 
мы получили новую зону обслужива-
ния, и у сформировавших ее маленьких 
волостей предыдущее развитие услуг 
водоснабжения и канализации было 
очень разным.

Сотрудничество со сформирован-
ной тогда волостью Валга ведущей 
группой и привлечение к ней дало 
нам возможность быть в курсе дела 
о формировании будущей волости и 
предстоящих проблемах в нашем ре-
гионе. Таким образом мы приступили 
к составлению плана развития обще-
го водоснабжения и канализации уже 
до окончательного объединения во-
лостей. Кроме того, это дало нам воз-
можность при открытии тура подачи 
заявок незамедлительно представить 

О водном хозяйстве 
в волости Валга

проект Центру инвестиций в окружа-
ющую среду (KIK) для строительства 
общего водоснабжения и канализации 
в поселке Тсиргулийна. Поселок Тсир-
гулийна тогда был с самым большим 
количеством населения на территории 
волости присоединившимся поселком, 
но без решения общего водоснабже-
ния. Стоимость проекта составила 
больше 1,7 миллиона евро, из которых 
собственное участие Valga Vesi AS было 
около 400 000. Сегодня практически у 
всех находящихся на зоне сбора сточ-
ных вод Тсиргулийна объектов недви-
жимости обеспечена возможность под-
ключения, и большая часть владельцев 
недвижимости при подключении к 
услугам водоснабжения использовала 
средства программы подключения для 
частных лиц, инициированной KIK.

В меньшей или большей степе-
ни в помощи нуждались все системы 
водоснабжения присоединившихся 
волостей, однако больше всего для вы-
равнивания и модернизации уровня 
услуги пришлось инвестировать в си-
стемы водоснабжения деревень быв-
шей волости Карула. В 2019 году Valga 
Vesi представила ходатайство уже для 
реконструкции следующих систем 
сточных вод поселков Люллемяэ и Ка-
агъярве с практически отсутствующим 
канализационным хозяйством. Из 
проектов сначала одобрение получил 
проект деревни Люллемяэ, в туре пода-
чи заявок годом позднее также проект 
по реконструкции систем сточных вод 
в деревне Каагъярве. Строительство 
труб для отвода сточных вод и новой 
системы очистки сточных вод сегодня 
подходит к концу, и около 600 000 евро 
уже «закопаны в землю» во благо более 
чистой природы. Собственное участие 
Valga Vesi в этом проекте составляет 
ок. 40%. Видимые работы в Каагъярве 
сегодня еще не проводятся, но мы по-
лучили одобрение проекта от KIK и 
выбрали в ходе госзакупки партнера, 
также проводятся подготовительные 
работы для реализации проекта. Самой 
грустной стороной при реализации 
проектов, к сожалению, является вы-
растающая с каждым проектом цена на 
строительство и увеличение собствен-
ного участия. Поэтому цена реализа-

ции проекта в деревне Каагъярве, отно-
сительно похожем на Люллемяэский, 
приближается к уже 0,7 миллиона евро, 
и степень собственного участия в этом 
проекте выше 60%. За прошедшие годы 
предприятие Valga Vesi без внешней по-
мощи реконструировало систему водо-
снабжения деревни Карула. Мы снесли 
советское производственное здание, 
в углу которого находился колодец и 
амортизированная система водоочист-
ки. На его месте появился маленький и 
компактный модульный домик вместе 
с новым оборудованием водоочистки, 
также мы реконструировали аморти-
зированный водопровод всего поселка. 
Количество клиентов в Карула неболь-
шое, но после этих работ мы больше не 
получали от жителей жалоб по части 
качества воды. Надеемся, что местные 
потребители довольны.

В конце 2021 года Валгаский волост-
ной совет решил, что в дальнейшем 
сферой ответственности Valga Vesi ста-
нет также поддержание порядка систем 
сточных вод на территории волости. 
Сейчас дальнейшие расходы в этой 
сфере нам еще не ясны, однако навыки 
для проведения работ и их реализации 
имеются. 

В промежутке между изменением 
Valga Vesi сделало множество инвести-
ций в развитие области, унифицирова-
ло качество услуги на всей территории 
волости и всегда двигалось к более 
экологичным решениям. Валгаская во-
дообрабатывающая станция и система 
водоочистки служила жителям нашего 
города более 20 лет, и сейчас мы плани-
руем капитальные инвестиции уже на 
ремонт и модернизацию водных тех-
нологий волостного центра. Оказание 
услуг водоснабжения и канализации 
является таким же необходимым для 
жизни процессом, как и тысячи дру-
гих, и он никогда не будет окончательно 
завершен, и инвестиции в эту область 
постоянно продолжаются. Поэтому, к 
сожалению, не остается неизменной и 
цена на наши услуги, она идет вместе со 
всеми другими экономическими и об-
щественными изменениями. Мы ста-
раемся как можно лучше поддерживать 
соотношение лучшей цены и качества, 
и в свою очередь за нашей деятельно-
стью при ценообразовании, чтобы цена 
не была выше необходимого, следит Де-
партамент конкуренции.

Юри Тедер, член правления Valga Vesi AS 

С 1 июня поднялся предельный 
размер пособия по бедности
С 1 июня этого года прожиточный мини-
мум для проживающего одиноко чело-
века или первого члена семьи составляет 
200 евро в месяц и 160 евро на второго и 
каждого последующего члена семьи. Про-
житочный минимум каждого несовер-
шеннолетнего члена семьи составляет 
240 евро в месяц. Получатель пособия по 
бедности, все члены семьи которого не-
совершеннолетние, имеет право вместе с 
пособием по бедности получить допол-
нительное социальное пособие в размере 
15 евро.

В связи с этим при расчете пособия 
по бедности начиная с 1 июля в волости 
Валга действуют следующие предельные 
ставки расходов на жилье:
• Аренда: до 4 евро за квадратный метр 

нормальной площади в месяц;
• возвратный платеж по жилищному 

кредиту (что включает также проценты 
и платеж по обязательному страхова-

Солнечного и активного 
начала лета!
Несмотря на то, что наше время богато 
на сложные вызовы, в волостной упра-
ве работают для реализации важных 
проектов и мы, вопреки разным кризи-
сам, полны надежд на успех. Все же сто-
ит признать, что в ходе тендеров снова и 
снова устанавливаются цены, которые 
в несколько раз превышают предва-
рительно рассчитанные суммы, также 
есть постоянная проблема с поставка-
ми и доступностью материалов, поэто-
му позволить начать работы по новым 
проектам до того, пока не будут решены 
вопросы с текущими, невозможно. Все 
же есть много радостных моментов.
Сейчас фокус направлен на следующие 
крупные проекты:
* строительство дополнительных по-
мещений для групп в находящихся в 
городе Валга детских садах «Касеке» и 
«Буратино», чтобы вместить туда детей 
детского сада «Пяэсуке». Стоимость ра-
бот составляет около 170 000 евро, ра-
боты срочные, поскольку должны быть 
завершены к началу нового учебного 
года.
* находящееся в Валга по адресу улица 
Уус 14 бывшее общежитие Валгаского 
центра профессионального образова-
ния, которое в декабре стали перестра-
ивать в арендный дом, этим летом будет 
завершено. 
Снаружи здание из красного кирпича 
20 века осталось почти таким же, но 
изнутри в нем был проведен большой 
ремонт. В двухэтажном доме 12 аренд-
ных квартир: четыре двухкомнатных 
и восемь однокомнатных. Арендный 
дом предназначен для людей с особыми 
потребностями, пожилых, испытываю-
щих недостаток или борющихся с про-
блемами зависимости людей. 
Общая стоимость работ вместе с нало-
гом с оборота составляет 658 495 евро, 
50% средств будет получено из про-
граммы государственных арендных до-
мов SA Kredex. 
* Валгаский спортзал, в результате го-
сударственного тендера был заключен 
договор между Валгаской волостной 
управой, Rennes OÜ и RST Valga OÜ. 
29.11.2021 представитель строительно-
го предприятия подписал договор под-
ряда по строительству спортзала на ул. 
Э. Энно 15, волостная управа подписала 
его уже раньше. Продолжительность 
договора — пятнадцать месяцев, по 
сравнению с обычной практикой во-
лостной управы это большой срок, од-
нако в этом случае речь идет о закупке 
и договоре на строительство и проекти-
рование. Часть проектирования вклю-
чает перенос принадлежащей Elektrilevi 
подстанции, поскольку она находится 
на территории строящегося спортзала. 
Подобное проектирование сложное, 
требует согласования и различных мно-
госторонних договоров, на это уходит 
много времени. Поэтому контракт за-
ключен на более длительный срок. 
В 2021 году было реконструировано 
имеющееся здание стадиона, были за-
менены некоторые окна и двери, зда-
ние было приведено в соответствие с 
требованиями пожарной безопасности. 
По этим причинам волостная управа в 
сотрудничестве с застройщиком реши-
ла все же не сносить имеющееся здание 
стадиона. В ходе анализа выяснилось, 
что здание в относительно хорошем со-
стоянии можно отремонтировать за те 
же деньги, которые ушли бы на снос уже 
частично отремонтированного здания. 

Имеющееся здание стадиона подключат 
к теплофикации, также создадут венти-
ляцию с рекуперацией, приведут в по-
рядок и отремонтируют трибуны. Затем 
зданию найдут управляющего, который 
будет нести дальнейшие связанные с 
помещениями расходы.
* В центре мотоспорта и досуга Яаникезе 
готова поливочная система мототрасс и 
трасса диск-гольфа, сейчас проводятся 
следующие работы: строительство ПВХ 
холла, приобретение техники для трасс 
и ландшафта, маркетинг и т. д. Финан-
сирование обеспечивается средствами 
поддержки стратегии развития уезда и 
собственного участия волости.
* Реконструкция Валгаского бассейна, 
спроектированы часть бассейна (бас-
сейн 25 м) и реконструкция инженер-
ных сетей. Стоимость работ согласно 
составленному проектировщиком 
бюджету составит около полумиллио-
на евро, финансирование обеспечива-
ется средствами поддержки стратегии 
развития уезда, субсидиями из госу-
дарственного бюджета и собственным 
участием волости.
* Установка вентиляционной системы в 
Каруласком попечительском доме, фи-
нансирование из меры поддержки Госу-
дарственного центра вспомогательных 
услуг и собственного участия волости, 
работы на этапе подготовки.
* Начались работы по очистке запруд-
ных озер Педели, подготовлена площад-
ка для отложений, работы с владель-
цами коммуникаций согласованы. На 
место прибыла необходимая техника 
для добычи отложений.
* Проект по реставрации Кеск 19 — про-
ектирование здания подходит к концу, 
ждем согласования от Департамента 
охраны памятников старины. Парал-
лельно проходит поиск потенциальных 
арендаторов здания в форме предложе-
ний с переговорами. Тендер на строи-
тельство надеемся начать в сентябре.
* Строительство велопешеходной до-
рожки Соору подходит к концу. Вело-
пешеходная дорожка асфальтирована, 
установка столбов уличного освещения 
пройдет на следующей недели, работы 
по озеленению проводятся, основы для 
скамеек построены, заказано пару ска-
меек и урны к скамейкам. К Иванову 
дню объект должен быть готов.
В работе еще десятки разных проектов 
и предприятий. Сейчас подготавливает-
ся ходатайство волостной управы в тур 
проекта Спасательного департамента, 
в котором мы хотим ходатайствовать о 
пособии для улучшения готовности к 
кризису, чтобы выстроить возможно-
сти подключения к генератору прежде 
всего в учреждениях, занимающихся 
социальным обеспечением, а следую-
щим приоритетом — в образователь-
ных учреждениях, приобрести мощный 
генератор и повысить осведомленность 
населения о подготовке к кризису. Со-
ставляется ходатайство на проектное 
пособие для реконструкции здания 
открытого молодежного центра, нахо-
дящегося в городе Валга. Мы рады со-
общить, что в сотрудничестве с Omniva 
было решено установить посылочные 
автоматы в поселке Тсиргулийна. В 
будущем мы хотим продолжить уста-
новку посылочных автоматов в Харгла, 
Люллемяэ и Ыру.

Моника Рогенбаум
старейшина волости Валга

нию жилья): до 4 евро за квадратный 
метр нормальной площади в месяц;

• административные расходы много-
квартирного дома, в т. ч. расходы на 
ремонт: до 2 евро за квадратный метр 
нормальной площади в месяц;

• возвратный платеж за кредит на ремонт 
многоквартирного дома: до 2 евро за 
квадратный метр нормальной площади 
в месяц;

• стоимость услуг за водоснабжение и 
отвод сточных вод и/или опустошение 
уборных без канализации и септиков: 
до 16 евро на каждого члена семьи в ме-
сяц;

• стоимость употребленной для горячего 
водоснабжения тепло- и электроэнер-
гии или топлива: до 16 евро на каждого 
члена семьи в месяц;

• стоимость употребленной для отопле-
ния теплоэнергии или топлива при те-
плофикации: до 3,20 евро за квадратный 

метр нормальной площади в месяц; 
• стоимость употребленной для отопле-

ния теплоэнергии или топлива при 
отоплении без теплофикации, в т. ч. рас-
ходы на заготовку отопительного мате-
риала: до 4 евро за квадратный метр 
нормальной площади в месяц;

• расходы, связанные с потреблением 
электроэнергии: до 35 евро на первого 
члена семьи и до 15 евро за каждого по-
следующего члена семьи в месяц;

• стоимость бытового газа: до 10 евро на 
семью в месяц;

• расходы на земельный налог (расчет ко-
торого основан на трехкратной площа-
ди жилища): до 0,20 евро на квадратный 
метр нормальной площади в месяц;

• расходы на страхование здания: до 0,30 
евро за квадратный метр нормальной 
площади в месяц;

• плата за вывоз бытовых отходов: до 6 
евро на каждого члена семьи в месяц.

При расчете пособия по бедности учиты-
ваются подлежащие оплате в текущем ме-
сяце действительные расходы на жилье на 
основании подтверждающих документов.
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Завершено строительство 
нового многоквартирного 
дома для лиц с особыми 
психическими потребностями
13 июня работники AS 
Hoolekandeteenused пригласили 
на день открытых дверей нового 
многоквартирного дома общину 
и партнеров, чтобы представить 
новый дом для лиц с особыми 
психическими потребностями и 
найти в общине партнеров, что-
бы обеспечить жителям более ак-
тивную жизнь.

В новом жилье для лиц с осо-
быми потребностями есть четы-
ре квартиры. В июле в каждую 
квартиру заселятся шесть жите-
лей, которых круглосуточно будет 
поддерживать руководитель де-
ятельности. Такие дома строятся 
рассредоточено по всей Эстонии, 
чтобы каждый человек смог жить 
рядом со своими близкими. 

Имби Рего, глава 
Hoolekandeteenused по Централь-
но-южному региону, видит в стро-
ительстве домов часть большого 
изменения: «Я рада, что проблемы 
психического здоровья больше не 
нужно скрывать, как и исчезать 
из сообщества из-за болезни. Если 
человеку больше не по силам спра-
виться самостоятельно в собствен-
ном доме, у нас есть возможность 

нулевому потреблением энергии 
как с пологой, так и с двускатной 
крышей, чтобы здание подходило к 
разным средам. Однако среда в го-
роде Валга является уникальной, и 
благодаря этому мы создали специ-
альный третий вариант многоквар-
тирного дома с учетом особенно-
сти региона улицы Яама. Крыша с 
люкарнами и фасад с комбинаци-
ей штукатурки и вагонки помогут 
создать гармонию между модной 
архитектурой и исторической сре-
дой». 

«Мы хотим, чтобы каждый че-
ловек смог получить услугу близко 
к дому, эта возможность уже есть 
в более 30 самоуправлениях. Око-
ло 1400, т. е. четыре пятых наших 
клиентов теперь живут в условиях, 
похожих на домашние. Следующие 
дома будут построены в Пылва, 
Раквере и Нарва». 

Возвращение домой людей с 
особыми потребностями

Начиная с 2010 года AS 
Hoolekandeteenused работали во 
имя того, чтобы закрыть боль-
шие попечительские дома особо-
го назначения для лиц с особыми 
психическими потребностями и 
вместо них построить небольшие 
и уютные дома с достойными че-
ловека условиями жизни. На се-
годняшний день по всей Эстонии 
закрыто уже одиннадцать больших 
учреждений типа общежития, по-
следними ждут переезда жители 
дома Выйсику.

Расходы по содержанию нового 
дома будут покрывать его жители, 
а оказываемую им специальную 
попечительскую услугу оплатит 
государство. Дом строят при под-
держке Европейского фонда реги-
онального развития и государства.

создать для него домашнюю среду, 
что означает не только новый дом, 
но и новое наполнение дня. Мы 
знаем, как поддержать человека, 
чтобы его здоровье восстанови-
лось, и он смог жить нормально, 
как большинство из нас».

Хороший опыт с общинами
Имби Рего приводит пример из 

Пылтсамаа, где жители переехали 
в подобный многоквартирный дом 
осенью 2020 года: «Поначалу мы 
много гуляли, чтобы узнать город. 
Община очень хорошо приняла 
нас. Хорошее сотрудничество нала-
жено с библиотекой и молодежным 
центром, мы посещаем трудовой 
центр, танцевальный кружок, ис-
пользуем уличные тренажеры и т. 
д.». 

«В Валга мы тоже начинаем со 
знакомства жителей с новой средой 
жизни. Все нельзя получить сразу, 
мы шаг за шагом движемся к более 
активной жизни. Мы хотим найти 
хороших партнеров как для поиска 
рабочих мест, профессионально-
го обучения, так и в социальной 
сфере, и надеемся, что горожане 
примят нас дружелюбно». 

«Это стало исполнением очень 
большой мечты: чтобы люди, кото-
рые нуждаются в большей заботе 
и помощи, смогли бы жить так же, 
как и мы в своих домах. Я искрен-
не надеюсь, что если в будущем 
человеку из Валгамаа потребуется 
помощь, ему больше не придется 
далеко уезжать из родного края. 
Таким образом сохраняться отно-
шения с семьей и близкими, что 
дает нашей жизни смысл и тепло», 
— добавила Рего.

1400 людей в новых домах
Директор недвижимости Карл 

Мянд доволен тем, что, несмотря 
на разные кризисы, здание было го-
тово к сроку. 

«На сегодняшний день подоб-
ных зданий по всей Эстонии уже 
тринадцать. Мы спроектировали 
современное здание с близким к 

Фото: Hoolekandeteenused

Важнейшие решения 
Валгаского волостного 
совета в мае и июне
25.05.2022 на заседании 
Валгаского волостного со-
вета:
руководитель Эстонского совета 
по сотрудничеству Кайри Тильга 
представила результаты анали-
за выставки на тему городского 
пространства «Компас родного 
края».

Почетным гражданином горо-
да Валга была избрана Эста Метс.

Было принято решение завер-
шить квартирные собственности 
и квартирное товарищество на 
ул. Кеск 20 в городе Валга, ликви-
датором был назначен руководи-
тель архитектурно-планировоч-
ной службы Урмаса Мельдре.

Был принят первый дополни-
тельный бюджет волости Валга 
2022 года.

Была утверждена структу-
ра учреждения волости Валга 
и состав должностей начиная с 
01.09.2022.

15.06.2022 на заседании 
Валгаского волостного со-
вета:
Был утвержден отчет за хозяй-
ственный год 2021 года волости 
Валга.

Было решено заключить адми-
нистративный договор с Департа-
ментом социального страхования 
для организации покрытия следу-
ющих расходов, возникающих при 
переезде в волость Валга военных 
беженцев из Украины:
• расходы, связанные с единовре-

менным заключением договора 
аренды жилого помещения;

• расходы на услуги перевода.
Было решено изменить поста-

новление «Предельные ставки рас-
ходов на жилье, учитываемых при 
расчете пособия по бедности».

Были предоставлены ответы о 
реконструкции дороги Тамбре.

Больше информации на домаш-
ней странице волости Валга.Мост улицы Сепа  

на ремонте!
С 15 июня мост ул. Сепа/Семи-
нара закрыт для автомобилей и 
пешеходов в связи с ремонтны-
ми работами моста. На прове-
дение работ запланировано два 
месяца, для использования мост 
вновь откроют 15 августа.

Ремонт моста улицы Сепа яв-
ляется частью проекта по раз-

витию общей зоны отдыха Вал-
га-Валка.

Благодарим за понимание и 
просим терпения на время про-
ведения работ.

Строительные работы выпол-
няет SIA „Limbažu ceļi”. Контакт-
ное лицо: Давис Скрастиньш, 
+371 2617 5412.

Об опроснике удовлетворенности 
в волости Валга 2022
В мае Валгаская волостная 
управа провела опросник 
удовлетворенности. Цель 
заключалась в оценке удов-
летворенности жителей от-
носительно разных сфер и по-
лучении обратной связи: что 
хорошо и какие сферы требу-
ют развития и улучшения. 

Опросник можно было за-
полнить в электронном виде, в 
волостных библиотеках опро-
сники были доступны также на 
бумажном носителе. В библио-
теках были версии и на русском 
языке. Всего было заполнено 
134 анкеты, из них 125 элек-
тронно. В опросе участвовали 
все возрастные группы, больше 
участников было в возрасте 36–
50 лет (35,8%), им последовали 
люди 51–64 л. (23,9%) и 26–35 
(20,9%). Более активными в 
опросе были женщины, кото-
рые составили 77,6% ответив-
ших. Больше всего участники 
опроса отмечали местом жи-
тельства город Валга (76,9%), 
затем Карула (9%), Тыллисте 
(4,5%), регионы Тахева и Ыру, 
отдельные участники опроса 
были также вне волости Валга. 

На основании обратной свя-
зи были относительно удовлет-
ворены Валга как средой жизни 
и работы, не были удовлетворе-
ны репутацией волости, Валга 
как туристическим пунктом и 
местом проведения досуга. 

В качестве положительной 

стороны привели то, что раз-
витие городского пространства 
было смелым и интересным и 
люди хотят продолжения сноса 
ветхих домов, при этом призна-
ли развитие сельских регионов, 
применение народного бюдже-
та и много другого. В качестве 
сфер, нуждающихся в разви-
тии, отметили улучшение до-
рог, привлечение инвесторов, 
создание новых рабочих мест 
или улучшение возможностей 
для безработных, а также мно-
гое другое.

Итоги опроса мы опублику-
ем на домашней странице во-
лости в течение июня. Благода-
рим всех ответивших, которые 
дали свою оценку и нашли воз-
можность написать на пустом 
текстовом поле о конкретных 

ожиданий или положительных 
факторах. Ведь цель у нас одна 
— стремиться к лучшей общей 
среде жизни и в направлении 
установленной в плане разви-
тия волости Валга к 2035+ году 
концепции: 

«Волость Валга является ту-
ристическими воротами в Юж-
ную Эстонию, переплетением 
привлекательной среды и близ-
кого к природе образа жизни, 
мудрого пограничного сотруд-
ничества Эстонии и Латвии, 
предпринимательства, заботы 
и связности разных культур — 
место для позитивной самореа-
лизации на каждой точке жиз-
ненного пути.

Маре Райд, специалист по пред-
принимательству и развитию


